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Le Conseil des ministres décide : 

 À la suite du mémoire daté du 25 novembre 1982, présenté par le ministre de l’Énergie et des 
Ressources et portant sur la création et l’agrandissement de réserves indiennes au Québec (réf. : 298-2), 

1. d’adopter la politique suivant de création et d’agrandissement de réserves indiennes portant sur des 
terres publiques situées au Québec :  

a. en ce qui concerne la création de nouvelles réserves indiennes : 
i. la création d’une nouvelle réserve indienne devra faire suite à une demande clairement 

exprimée par les indiens pour une bande d’au moins 200 indiens regroupés et pour 
répondre exclusivement à des fins de résidences, 

ii. la nouvelle réserve sera créée sur une superficie calculée en fonction de la population, 
du plan d’aménagement de la réserve et des normes d’aménagement du territoire en 
vigueur au Québec, 

iii. une consultation des ministères, organismes et tiers concerné devra être tenue afin 
d’empêcher tout conflit possible d’utilisation,  

iv. il devra être tenu compte des agglomérations existantes pour répondre aux attentes 
manifestées par les intéresés, 

v. le gouvernment fédéral devra fournir un plan d’aménagement de la réserve pour 25 ans 
et ce plan d’aménagement devra être approuvé par le gouvernement du Québec, 

vi. le plan d’aménagement devra dégager les conséquences sur l’environnement du projet 
de création d’une réserve, 

vii. le gouvernement du Québec transfère, le cas échéant, la régie et d’administration des 
terrains selon les règles établies en matière de transactions foncières avec le 
gouvernement fédéral, étant entendu que le décret prévoyant ce transfert devra 
comprendre une clause de rétrocession advenant que les terrains ne soient plus utilisés 
pour les fins d’une réserve,  

2. en ce qui concerne l’agrandissement des réserves indiennes :  
a. l’agrandissement d’une réserve devra faire suite à une demande clairement exprimée par les 

indiens et répondre exclusivement à des fins de résidence après vérification des terrains 
disponibles à l’intérieur de la réserve, 

b. l’agrandissement se fera sur une superficie contigüe à la réserve et calculée en fonction de la 
population, du plan d’aménagement de l’agrandissement de la réserve et des normes 
d’aménagement du territoire en vigueur au Québec, 

c. les sous-paragraphes 3,4,5,6,et 7 du paragraphe A s’appliquent à l’agrandissement d’une 
réserve; 

3. de confier au ministre de l’Énergie et des Ressources le soin d’appliquer cette politique.  

 

Réf. : 298-2 
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Government of Quebec 

Meeting of Council of Ministers     Decision no. 82-361 

Subject: The creation and expansion     Date: December 21, 1982 
of Indian reserves in Quebec 

The Council of Ministers decides: 

Following the memorandum dated November 25, 1982, presented by the Minister of Energy and 
Resources regarding the creation and expansion of Indian reserves in Quebec (ref.: 298-2), 

1- To adopt the following policy for the creation and expansion of Indian reserves on public lands in 
Quebec:  
A. Regarding the creation of new Indian reserves:  

1) The creation of a new Indian reserve must follow a clearly expressed request by the Indians 
for a band of at least 200 Indians grouped together and exclusively for residential purposes.  

2) The new reserve will be created on an area calculated based on the population, the reserve's 
development plan, and the land use standards in force in Quebec. 

3) Consultation with relevant ministries, organizations, and third parties must be held to prevent 
any possible conflict of use.  

4) Existing communities must be considered to meet the expectations expressed by the 
interested parties.  

5) The federal government must provide a 25-year reserve development plan, and this 
development plan must be approved by the government of Quebec.  

6) The development plan must outline the environmental consequences of the reserve creation 
project.  

7) The government of Quebec may transfer, if necessary, the management and administration of 
the lands according to the rules established for land transactions with the federal government, 
with the understanding that the decree providing for this transfer must include a clause for 
retrocession in case the lands are no longer used for the purposes of a reserve. 

B. Regarding the expansion of Indian reserves:  
1) The expansion of a reserve must follow a clearly expressed request by the Indians and 

exclusively serve residential purposes after checking the available lands within the reserve.  
2) The expansion will take place on an area contiguous to the reserve and calculated based on 

the population, the development plan for the expansion of the reserve, and the land use 
standards in force in Quebec.  

3) Sub-paragraphs 3, 4, 5, 6, and 7 of paragraph A apply to the expansion of a reserve. 
2- To entrust the Minister of Energy and Resources with the responsibility of implementing this policy 

Louis Bernard 
Executive Council Secretary General 


